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ДЖУЛФАЛАКЯН АРСЕН ЛЕВОНОВИЧ 

ВЗАИМООТНОШЕНИЯ ТУРЕЦКОЙ РЕСПУБЛИКИ И 

СИРИЙСКОЙ АРАБСКОЙ РЕСПУБЛИКИ В КОНТЕКСТЕ 

РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ (1991-2002гг.) 

 
Диссертация на соискание ученой степени кандидата исторических 

наук по специальности Э 00.02 «Всемирная история, международные 

отношения». 

Защита состоится 10 июля, 2018г., в 14:00, на заседании 

специализированного совета 006 “Всемирная история, международные 

отношения”, действующего при Институте востоковедения НАН РА, 

по адресу: 0019, Ереван, пр. М. Баграмяна, 24/4. 

 

РЕЗЮМЕ 

 
Актуальность темы диссертации обусловлена исключительной 

значимостью турецко-сирийских взаимоотношений в ближневосточной 

палитре, считающейся традиционно сложной и проблематичной. В этих 

отнощениях период с 1991 по 2002 гг. считается периодом коренных 

изменений, на изучение которого и направлена данная работа. 
Актуальность темы диссертации обусловлена и тем обстоятельством, что 

отношения двух соседствующих государств, включающих исторические, 

территориальные, энергетические и многие иные элементы, десятилетиями 

находилис в фокусе политических процессов Ближнего Востока, влияя на 

течение и сущность не только регионального, но и в некоторых случаях 

международного развития. Важность выбранной темы исследования 

заключается и в том, что как Турция, так и Сирия имели и продолжают 

иметь качественно разную, но ощутимую роль в исторической судьбе 

армянского народа. Поэтому для комплексного понимания 

взаимоотношений двух государств в настоящем, в том числе проблем 

политического и военного характера, во многом необходимо иметь 

представление об исторических основах, обуславливающих данные 

взаимоотношения. 

Цель темы диссертации заключается в исследовании одного из 

важнейших этапов турецко-сирийских взаимоотношений и выявлении 

динамической связи их развития с региональными процессами.  

Основой научной новизной диссертации является комплексное 

изучение сирийско-турецких взаимоотношений 1991-2002 гг., 

обусловленных изменениями, произошедшими в результате регионального 

развития двусторонних взаимоотношений, а также влиянием данных 

взаимоотношений на региональное развитие. 

Диссертация состоит из введения, двух глав (каждая из которых 

включает соответствующие параграфы), заключения, списка 

использованных источников и дополнения. 
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В введении представлены актуальность выбранной темы, задачи и 

цели исследования, научная новизна, временные рамки исследования, 

теоретическо-методологическая база, практическая значимость 

исследования, а также обзор литературы относительно задач исследования.  

Первая глава, “Исторические проблемы турецко-сирийских 

взаимоотношений”, состоит из трех параграфов. Первый параграф, 

“Проблема александреттского санджакства в турецко-сирийских 

взаимоотношениях”, направлен на изучение проблем взаимных 

территориальных претензий в турецко-сирийских взаимоотношениях с 

основным акцентом на изучение исторических и политико-правовых 

фактов принадлежности санджакства Аленсадретты. Второй параграф, 

“Водная проблематика в турецко-сирийских взаимоотнишениях в конце 

80-ых годов 20-ого века”, посвящен проблеме использования водных 

ресурсов в повестке турецко-сирийских взаимоотношений. Третий 

параграф, “«Курдская» проблема во взаимоонтошениях Турции и Сирии до 

конца 80-ых годов 20-ого века”, посвящен влиянию «курдского» фактора в 

двусторонних отношениях, оценке значимости и роли данного фактора в 

региональных процессах, а также анализу деятельности “Рабочой партии 

Курдистана”. 

Вторая глава диссертации, “Турецко-сирийские взаимоотношения в 

контексте региональных и международных процессов конца 20-ого 

начала 21-ого веков”, состоит из пятн параграфов. Первый параграф, 

“Подходы Турции и Сирии относительно иракского кризиса 1990-1991 

годов”, представляет военно-политические и политико-исторические 

основы выявления иракского кризиса 1990-91 гг., а также подходы Турции 

и Сирии к данному кризису. Второй параграф второй главы, “Позиции 

Турции и Сирии касательно основных региональных проблем”, состоит из 

двух частей, посвященных вопросам Ливана и Палестины в контексте 

турецко-сирийских взаимоотношений в 90-ых годах. Третий параграф 

второй главы, “Проблема распределения водных ресурсов и курдский 

вопрос во взаимоотношениях Турции и Сирии в 1990-ых годах”, состоит из 

двух частей, посвященных анализу вопроса водораздела в двусторонних 

взаимоотношениях в 90-ых гг. 20-ого века, а также рассмотрению и 

анализу курдской проблемы в турецко-сирийских взаимоотношениях. 

Четвертый параграф второй главы, “Фактор Израиля в турецко-сирийских 

взаимоотношениях 1991-2002 годов”, посвящен различным аспектам 

взаимоотношений двух государств с Израилем. Последний параграф 

второй главы, “Динамика развития взаимоотношений Турции и Сирии от 

договора Аданы до 2002 года”, посвящен предвоенному напряжению 90-

ых годов 20-ого века в турецко-сирийских взаимоотношениях, 

преодоленному с большой трудностью благодаря усилиям стран-

посредников и в результате подписания в 1998 году договора Аданы, а 

затем к формированию атмосферы сотрудничества между Турцией и 

Сирией в новых условиях.  
В заключении представлены основные результаты исследования. 
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SUMMARY 

 
The relevance of the topic of the thesis is connected with the fact that the 

Turkish-Syrian relations have a crucial role in the complicated and problematic 

context, traditionally existing in the Middle East. The period of radical changes 

in that relationship is 1991-2002, and the following study focuses on this work 

specifically. The importance of the topic of the thesis is also connected with the 

fact that the relations between the two neighboring countries, including 

historical, territorial, energy, and series of other components have been in the 

midst of Middle Eastern political processes for decades, affecting not only 

regional, but also, in some cases, the course and nature of international 

developments. Additionally, the relevance of the dissertation is that both Turkey 

and Syria have had a significant, although different role in the destiny of the 

Armenian people and they still do. Therefore, in order to fully comprehend the 

complexities of the relations between these two countries nowadays, including 

their political and military issues, it is important to be well aware of the 

historical roots of their relations. 

The aim of the thesis is to explore one of the key stages of Turkish-Syrian 

relations and to address the dynamics of their development with regional 

processes. 

The main scientific novelty of the thesis is that the survey is a complex study 

of Syrian-Turkish relations from the period of 1991-2002, conditioned by the 

changes in regional developments in bilateral relations as well as by the impact 

of these relations on regional developments. 

The thesis consists of the introduction, two chapters (each has sub-chapters), 

the conclusion, list of references and an appendix.  

The introduction includes the relevence, the goals and problems, the 

novelty of the thesis, the timetable, theoretical-methodological basis, practical 

significance, sources of literature and literature theory. 

The first chapter is entitled "Historical Problems in Turkish-Syrian 

Relations" and consists of three sub-chapters. The first sub-chapter, titled 

"The Alexandretta's Sanctuary Problem in Turkish-Syrian Relations", addresses 

the issue of two-sided territorial claims in the Turkish-Syrian relations, focusing 

mainly on the historical and legal-political realities of Alexandretta's Sanjak. 
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The second sub-chapter, titled "The Water Problem in the Turkish-Syrian 

Relations at the End of the 1980s", addresses the issue of the co-use of water 

resources in the Turkish-Syrian relations agenda. The third chapter has the 

"Kurdish problem in the Turkish and Syrian relations till the end of the 80s of 

the 20th century" title and is dedicated to the role of the Kurdish factor in 

bilateral relations, its role in regional processes, and the analysis of the Kurdish 

Workers' Party activity. 

The second chapter of the thesis is titled "Turkish-Syrian relations in the 

late 20th and early 21st centuries in the context of the regional and global 

processes." It consists of five sub-chapters. The title of the first sub-chapter is 

"Turkey's and Syria's approaches in 1990-1991 on the Iraqi crisis ", and it 

reviews and presents the historical and political basis of the Iraq crisis in the 

1990-91 and military-political realities, Turkey's and Syria's approaches towards 

the crisis. The second sub-chapter of the second chapter of the thesis, entitled 

"Turkey’s and Syria's Position on Regional Fundamental Issues," consists of two 

parts and is devoted to the Palestinian and Lebanese issues in the context of the 

Turkish-Syrian relations in the 1990s. The third sub-chapter in the second 

chapter of the thesis titled "The Problem of Water Resources Distribution and 

the Kurdish Issue in the 1990s in Turkey and Syria". It consists of two sections 

devoted to the "Water Problems Analysis" and the Turkish-Syrian Dialogue in 

Bilateral Relations in the 90s of the 20th Century, and the observation and 

analysis of the Kurdish problem in the relations. 

The fourth sub-chapter of the second chapter of the thesis has the title 

"Israel's factor in Turkish-Syrian relations in the period of 1991-2002" and is 

dedicated to the various aspects of relations of the two countries with Israel. In 

the last sub-chapter of the second chapter is titled "The Dynamics of Turkish-

Syrian Relations Development following the Treaty of Adana until 2002," and it 

also refers to the pre-war tensions in the Turkish-Syrian relations at the end of 

the 90s of the 20th century, which was overcome with great difficulty with the 

efforts of mediator countries. The chapter also talks about the atmosphere of 

Turkish-Syrian relations in the new reality after 1998 as a result of the signing 

the Adana Treaty. 

The conclusion sums up the main outcomes of the research. 


